
湖北妇幼抢救重症肺炎咯血窒息孩子
日前，湖北随州女孩感染新冠病毒后引发重症

肺炎，湖北省妇幼保健院儿童重症医学科利用氧
疗、纤维支气管镜等成功救治孩子。黄洁莹报道

世界首例“在体器官隔离保护”完成
将体内工作的移植肾先隔离保护，待术后再恢

复血液供给。日前，中山大学附属第一医院邱江团队
完成世界首例在体器官隔离保护治疗。彭福祥报道

国产大孔径1.0T磁共振精准治疗系统使用
医护不用穿铅衣，患者不用特殊防护，近日，

我国首个自主研发的国产大孔径1.0T磁共振精准
治疗系统在中国科大附一院投入使用。方 雯报道

新冠疫苗加强针威克欣在成都率先接种
近日，重组新型冠状病毒疫苗威克欣在四川

成都率先完成加强针接种，标志着国内首个针对
变异毒株重组新冠疫苗率先使用。 黄 潇报道
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全国发热门诊急诊
高峰已过

“全国发热门诊的诊
疗量在 2022年 12月 23日
达到高峰，286.7万人次之
后在持续下降，到了2023
年1月12日，回落到47.7
万人次，较峰值时数量减
少了 83.3%。”1月 14日，
国家卫健委医政司司长焦
雅辉在国务院联防联控机
制新闻发布会上介绍，发
热门诊中新冠阳性感染者
的检出比例在持续下降，
检出率峰值 （33.9%） 是
在去年12月20日，今年1
月 12日下降到了 10.8%。
这个趋势表明发热门诊高
峰已过去。

急诊总体呈现了达峰
后持续下降趋势。全国急

诊诊疗人次在2023年1月
2日达峰152.6万人次，之
后持续下降，1月12日下
降到 109.2万人次，较峰
值时下降28.4%。

急诊中新冠阳性感染
者的检出率，由2022年12
月22日的峰值8.8%，之后
稳步下降到2023年1月12
日的2.9%。这一数据显示
全国急诊高峰已经过去。

医院门诊整体呈现出
正常诊疗在逐步恢复的态
势。1月12日，全国普通
门诊的诊疗总人次为913.5
万人次，基本恢复到疫情
前的水平。门诊患者中新
冠阳性感染者占比，在
2022年 12月 19日达到峰

值是 5.7%，之后持续下
降，2023年1月12日占比
为0.9%。普通门诊日诊疗
量持续增加，目前正常诊
疗正在逐步恢复当中。

据国家卫健委监测数
据显示，住院的新冠感染
者数量也呈现出连续下降
的趋势。在 1月 5日达到
了住院新冠感染者的峰值
162.5万人，之后连续下降，
在 1月 12日回落到 127万
人。其中，二级以上医疗
机构收治了 117万人，在
院新冠感染者占比呈现出
连续下降趋势。1月 3日
达到峰值 27.5%，之后持
续下降，1月12日回落到
21.7%。 编辑整理

全球首例！猪胰岛移植后已摆脱外源性胰岛素

1月 9日，全球首例
2型糖尿病肾移植术后猪
胰岛移植患者梁博 （化
名）来到中南大学湘雅三
医院复查，检查结果显
示，梁博的糖化血红蛋白
正常，餐后血糖正常，肾
功能正常，已经完全摆脱
了外源性胰岛素。

“现在，患者身体各
项指标基本维持正常水
平，这次来复查，看着精
神状态明显好多了。”国
家人类干细胞工程研究中
心副主任、中南大学湘雅

三院首席专家王维说，猪
胰岛异种移植治糖尿病，
并实现完全摆脱胰岛素是
全球首例，也是异种胰岛
移植取得的重要突破。

36岁的梁博，在 13
岁查出患有 2型糖尿病，
后来发展为尿毒症，靠频
繁的血液透析维持生命。
2019年，梁博做了肾移植
手术，但因糖尿病没有得
到良好控制，3年后移植
肾功能出现损伤。

2022年 11月，王维
团队联合移植科成柯、张

盛，内分泌科金萍及营养
科刘敏等组成了胰岛移植
多学科团队，为梁博进行
了猪胰岛移植，该方案包
括猪胰岛的提取、免疫耐
受诱导为主的新型抗排斥
方案、微创手术途径及术
后并发症的监测计划。

“我国是全球最早成
功开展猪胰岛细胞人体移
植治疗糖尿病的国家之
一，猪胰岛移植治疗糖尿
病的临床治疗病例数和研
究水平目前居国际领先地
位。”王维说。

287万颗种植牙“打半价”

1月11日，全国种植
牙集采开标，拟中选产品
平均中选价格降至 900余
元，平均降幅55%。据国
家医保局消息，本次集采
汇聚全国近 1.8万家医疗
机构的需求量，达287万套
种植体系统，约占国内年
种植牙数量 （400万颗）
的72%，预计每年可节约
患者费用40亿元左右。

“种植牙集采难度非
常大，产品部件组合多，
市场上参与供应的企业数
量多。”对于种植牙集采

结果，中国社会科学院世
界社会保障研究中心、社
科院大学经济学院教授姚
宇给出的评价是“非常
好”。

据《种植牙行业深度
报告》显示，我国2020年
种植牙渗透率25颗/万人，
远低于发达国家的 100～
200颗/万人。国内不少对
种植牙有刚性需求的人由
于无法承受高额的费用，
不得不放弃种植牙，这也
成为种植牙被纳入集采的
重要原因之一。

姚宇说，种植牙目前
的价格之所以高是因为有
很多虚高成分，有些品牌
还在搞“带金销售”的市
场操作，而集采就是要挤
压掉这些水分。

集采中选企业既包括
知名国际企业，也包括威
海威高、常州百康特等国
内企业。据国家医保局消
息，预计本次种植体集采
结果及竞价后的牙冠挂网
价格将于2023年3月下旬
到4月中旬在各省陆续落
地实施。
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